

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 5 DE NOVIEMBRE DE 1828.

SAN ZACARIAS Y SANTA ISABEL, PADRES DEL BAUTISTA.

El Jubileo de las 10 horas está en la iglesia de los Descalzos.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 6 h. y 43', y se oculta á las 5 h. y 17'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 la mañana.	30, 1, 80	63 8.	E.	Claro
A las 12 del dia....	30, 1, 40	66 4.	Id.	Idem.
A las 6 de la tarde.	30, 1 00.	65 8.	Id.	Idem.

Mareas en esta bahía.

1.a Bajamar á las 6 h. 45' mañ. 2.a Bajamar á las 7 h. 5' noh.
 1.a Altamar á las 12 h. 55' tard.

NEGOCIOS DE TURQUIA.

Paris 20 de Octubre.—Hacia algunos días que todas las noticias del teatro de la guerra eran contradictorias por la razón de que no se recibían directamente de los puntos, en que se hallan los ejércitos; hoy por fin las hay de Choumla, de Varna y de Silistria, y yo creo que el mejor modo de dar á vmd. una verdadera idea de ellas será trasladarle lo que dice uno de nuestros periódicos refiriéndose á los boletines rusos sacados del Diario oficial de Berlin, y á cartas particulares insertas en la Gaceta de Augsburgo.

«Tenemos por fin, dice el espresado periódico, noticias del teatro de la guerra. Hallamos en la Gaceta oficial de Berlin del 12 de Octubre boletines de Varna hasta el 23 de Setiembre, de Choumla hasta el 21 y de Silistria hasta el 28 de Agosto.

«Después de un silencio tan largo, á la verdad nos prometíamos algunos datos mas esplicitos y mas circunstanciados que las noticias lacónicas y obscuras que encierran estos partes oficiales,

»Se dice en ellos que la posición del ejército ruso delante de Choumla permanece en el mismo estado desde el 9. El boletín del 11 anunciaba el proyecto de una retirada sobre Jenibazar, y el del 21 nos habla de una división turca que se encuentra de repente en las inmediaciones de esta ciudad, y que á retaguardia del ejército del general Wittgenstein ataca los convoyes, acomete á los forrageadores, y sostiene por fin un combate muy obstinado con las tropas que le disputan valientemente el terreno. Es verdad que, según el boletín, la división turca se retira, pero no nos dicen si la molestaron en su retirada. Parece pues que no encuentra obstáculos para meterse otra vez en el Balkan, pues solo se trata de impedir que en adelante pueda salir. ¿Y qué se ha hecho el ejército principal del sitio de Choumla, pues que los turcos pueden de esta manera pasearse entre Jenibazar y los desfiladeros del Balkan?

»Varna aun se defendía el 23 de Setiembre. Desde el 9 se hablaba en los boletines oficiales de un proximo asalto; el 15 se parlamentaba, y ya el 23 no se ve por los resultados sino los lentos progresos de un sitio, cuyo término no se señala.

»Pero el ejército del Gran Visir, que seguía las noticias de Constantinopla del 12 de Setiembre quedaba en las cercanías de Karnabat; no ha tenido tiempo por ventura para llegar por el litoral hasta las murallas de Varna? ¿Habrá quedado acaso en inacción en las tres primeras semanas de Setiembre? ¿El haber roto el capitán Bajá las conferencias con el Almirante Heyden no indicaba la esperanza de esta pronta y poderosa división?

»Hace quince dias que los periodicos alemanes publicaron noticias desastrosas con respecto al cuerpo de ejército del general Roth, encargado del sitio de Silistria. Aun suponiendo alguna exageracion en sus relaciones ¿podrá dejar de haber recelos fundados al ver que el 23 de Setiembre en el cuartel general no habia noticias de Silistria posteriores á las del 28 de Agosto? Es preciso convenir en que ó las comunicaciones estan interceptadas entre el general Roth, el general Wittgenstein y el ejército imperial, ó que las noticias de Silistria son funestas y se ocultan.

»Las cartas de Krajowa del 24 de Setiembre, las de Czernowitz del 1.º de Octubre y las de Bucharest del 29 de Setiembre, que inserta la Gaceta de Augsburgo del 14 de este mes, todas conformes presentan la pequeña Valaquia en víspera de ser invadida por el Bajá de Widdia en union con el de Salónica al frente de un ejército que hacen subir, sin duda con alguna exageracion, hasta 60.000 hombres. Además parece que Hussein-Bey ha destacado para el camino de Rutschuck un cuerpo de 12.000 hombres. Parece que todas estas operaciones son el resultado de un plan uniforme, y es imposible dejar de conocer que esta campaña se presenta con el aspecto

mas sombrío para el valiente ejército ruso, cuyos nobles y generosos esfuerzos han tenido que luchar contra la insalubridad del clima, el hambre, la sed y el fanatismo disciplinado de los otomanos." 3

No remito á vmd. los boletines y las cartas, á que se refieren estas observaciones, porque seria llenar papel inutilmente, y despues que vmd. hubiese perdido el tiempo en leerlos no sabria mas de lo que sabrá ahora.

Los periodicos ingleses se estienden mucho sobre el resultado de esta guerra de Oriente. El *Correo* no solo se lisonjea de que el Emperador de Rusia no se negarán á entrar en negociaciones honrosas durante el invierno, sino que tambien asegura que ya ha manifestado que se halla dispuesto á escuchar todas las proposiciones que puedan hacersele, siempre que el admitirlas no se oponga á su decoro. Por el contrario el *Globe and Traveller* anuncia haber recibido noticias muy positivas de Berlin, las cuales confirman la determinacion del Emperador de continuar la guerra con la mayor energia. Ahora te vmd. cabos con semejantes contradicciones.

Antes de ayer llegaron pliegos del general Maison, su fecha el 24 de Setiembre. La mayor parte de la division francesa estaba acampada en las inmediaciones de Navarino; y las cartas de la Morea de 2 de Octubre anuncian que ya Ibrahim se habia hecho á la vela con el resto de sus tropas á excepcion de 1.200 hombres, que en virtud del tratado de Alejandria quedaban en las plazas de Coron, Modon y Navarino. Las tropas francesas debian estrechar inmediatamente esta ultima plaza.

Continua la Circular á los Capitanes generales, Inspectores y Directores generales de las armas é Intendente general del Ejército, disponiendo que toda cuenta sea examinada, comprobada, comparada, liquidada y saldada, y señalando el método de verificarlo.

Los Cuerpos, Establecimientos ó Dependencias de guerra que hasta aqui rendian sus cuentas directamente al Tribunal de Contaduria mayor, ó que no las enviaban á las oficinas de Hacienda militar, remitirán en lo sucesivo al Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra las cuentas de trimestre y anuales para el soberano conocimiento de S. M., y á fin de que reunidas despues en la Intervencion general militar, como Oficina central de Liquidacion, resulte una sola cuenta general de guerra, sin dislocacion alguna.

Art. 9.º No se hace novedad en cuanto á la recaudacion, destino é inversion de los arbitrios ó caudales que en suplemento ó auxilio de los fondos del presupuesto de Guerra corren á cargo de Autoridades ó Establecimientos especiales; pues asi como quiere S. M. que dichos arbitrios ó caudales sigan como hasta aqui afectos á los objetos á que tuvieron á bien aplicarios

4
el Rey N. S. y sus Augustos predecesores, manda igualmente que en cuanto al sistema de cuenta y razon se sujeten todas las cuentas, sin excepcion alguna, á unas mismas reglas: siendo su Real voluntad ejercer sobre todos los gastos de guerra una soberana inspeccion inmediata y corriente por medio de este Ministerio, y otra definitiva por medio del Tribunal mayor de Cuentas.

Art. 10. Consiguientemente á lo que previenen los artículos 12, 13 y 14 del capítulo 3.º de la Instruccion de 12 de Enero de 1824, el Interventor general formará un extracto ó recapitulacion de todas las revistas de cuentas y liquidaciones de trimestre, que por conducto del Intendente general dirigirá al Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra para conocimiento de S. M.; de modo que su Real ánimo sea satisfecho de los haberes devengados, de la puntual asistencia de las tropas y clases militares, y de la inversion legitima de todos los caudales, sin distraccion de un solo maravedí, fuera de su objeto regular y comprobado.

Art. 11. En las recapitulaciones de trimestre cuidarán el Interventor general y el Intendente general de examinar los gastos de los servicios respectivos, comparandolos con los artículos correspondientes del Real Decreto de 30 de Junio y las Reales órdenes de libranzas ó mandatos de gastos: compararan la fuerza efectiva de los cuerpos, según las revistas y estados de alta y baja en las quincenas, con el número de raciones suministradas de cada especie, las estancias de hospitales, el número de las camas, los juegos de utensilios, el alumbrado y combustible; y todo con los valores pagados por cada objeto ó clase. (Se continuará).

Para las Islas Canarias = La goleta española *Santisima Trinidad*, de porte de 70 toneladas, su capitan y piloto D. José de Ojeda; saldrá de Sevilla en derechura el 25 del corriente, y admite parte de carga y pasajeros para los que tiene excelente comodidad: se despacha en Cadiz en la cuesta del Herrador, num. 147, y en Sevilla por su capitan, orilla al rio, en Triana, num. 16.

TEATRO PRINCIPAL. = *La filantropía y reparacion de un delito ó el Dorsain* (comedia en tres actos). = Intermedio de baile. = *A un engaño otro mayor ó el barbero que afeita al burro* (sainete) = A las 7.

Hoy se concluye el abono de las treinta representaciones; en su virtud los Sres. que gusten continuar se servirán avisarlo.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, núm. 69.